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Hasta 4 días sin luz:
aumento de multas
a firmas eléctricas
es clave para
legisladores locales

PERSISTEN PROBLEMAS POR CORTE DE SUMINISTRO

Indicación que acoge planteamiento fue 
rechazada en comisión del Senado.
La reposición del sumi-
nistro eléctrico continúa 
siendo una de las prin-
cipales problemáticas en 
las emergencias por sis-
temas frontales, tanto en 
el Biobío como en otras 

regiones del país. Y es que 
hasta el lunes eran más de 
50 mil los hogares de la 
Región que continuaban 
sin electricidad, llegando a 
los más de tres días sin el 
suministro, generando in-

dignación ciudadana y un 
creciente cuestionamiento 
político hacia las empresas 
distribuidoras de electrici-
dad, particularmente CGE 
y Frontel.
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Autoridades universitarias 
distinguieron al flamante 
campeón del básquetbol chileno 

Campestrini
cumplió 
45 años y se 
acerca a récord 
de longevidad

Exhibición
fotográfica
de Concepción
en Artistas del
Acero

Planetario Regional: instalan la 
primera piedra del emblemático
proyecto para Biobío
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

plan en su lanzamiento como 
director del Centro EULA de 
la UdeC. Entonces observamos 
dos ausencias importantes: la 
del municipio de Coronel y la de 
academia local. Esta última se 
resolvió durante la pandemia, 
cuando nos integramos a este 
consejo, lo que agradecimos 
profundamente. Sin embargo, 
hasta el 5 de junio el Municipio 
aún no formaba parte de esta 
instancia clave. 

Después de numerosas con-

cracia cultural efectiva, donde 
el acceso no dependa del código 
postal y donde la creación artís-
tica sea también una fuente de 
empleabilidad, autoestima terri-
torial y desarrollo humano.

Hoy, en el Biobío, podemos de-
cir con certeza que eso está ocu-
rriendo. Gracias a la comunidad 
de espacios culturales, Corre-
dorBiobío, las artes dialogan, se 
territorializan, generan trabajo y 
construyen comunidad.

Una buena noticia para 
Coronel

CorredorBiobío: 
circulación artística

Uno de los hitos para el Dia 
Mundial del Medio Ambiente 
fue la renovación de los conse-
jeros de la Sociedad Civil del 
Consejo para la Recuperación 
Ambiental y Social de Coronel, 
surgido del Plan de Recupe-
ración Ambiental y Social de 
Coronel, durante la adminis-
tración de la presidenta Bache-
let el año 2014 e implementado 
durante la administración del 
presidente Piñera el 2018. 

Fui invitado a comentar ese 

Este martes la Contraloría 
General de la República detectó 
una serie de falencias en el Pro-
grama de Útiles Escolares de la 
Junta Nacional de Auxilio Esco-
lar y Becas (Junaeb).

El organismo informó los re-
sultados de una investigación 
especial sobre la materia, y par-
te de las conclusiones fueron: 
“Solo un 34% de distribución al 
6 de septiembre de 2024 y un 
total de 1.425.852 kits faltantes 
por distribuir”. El hecho generó 
la rápida reacción de los usua-
rios en la plataforma X.

ANDRÉS AYLWIN SCHLACK
@AAYLWIN
En un país donde reina la autocom-
placiencia y la falta de rigurosidad 
estatal, la @Contraloriacl a menudo 
nos recuerda que no todo está perdi-
do. @GobiernodeChile @GabrielBo-
ric @Segpres @Camara_cl Junaeb 
Monsalve Orrego Procultura Winter.

DIEGO SCHALPER
@DIEGO_SCHALPER
Ya en julio del año pasado adverti-
mos al Mineduc y a Junaeb sobre la 
grave demora en la entrega de útiles 
escolares. Hoy la Contraloría nos da 
la razón: más de 7 meses de retraso 
por problemas tan insólitos como 
la falta de lápices hexagonales. Kits 
incompletos y tardíos que no alcanza-
ban para el año escolar. El Gobierno 
le debe una explicación a las familias 
más vulnerables. ¿Responsabilidad 
política? Sí. Y con urgencia.

ESTEBAN DIDO
@M_ESTEBANDIDO_
“Contraloría detecta anomalías en 
Junaeb: más de 1,4 millones de útiles 
fueron entregados 7 meses tarde”.
La inoperancia del desgobierno 
“transformador” es total... Pero eso se 
sabía.

TOMÁS ESCOBAR RIVAS
@TOMASESCOBARRIV
Esto pasa hace mucho tiempo, inde-
pendiente del gobierno de turno, las 
empresas contratadas por el Estado a 
través de la Junaeb son deficientes en 
todo sentido.

FERNANDO
@FERDINAND_VK07
Insólito: Licitación de Junaeb por “lá-
pices hexagonales” en vez de “trian-
gulares” dejó a más de un millón de 
niños sin útiles escolares en 2024.

Dr. Ricardo O. Barra
Director Centro EULA, UdeC

Paloma Zúñiga Cerda
Seremi de las Culturas del Biobío

Diario Concepción

versaciones, el alcalde decidió 
incorporar al Municipio al Con-
sejo. Esta decisión es acertada, 
porque varias de las 95 medidas 
del Plan son de gestión munici-
pal. Su incorporación puede ser 
un catalizador para transfor-
mar a Coronel de una zona de 
sacrificio en una de restaura-
ción ambiental, como aspira el 
Municipio. 

El reto es traducir este entu-
siasmo en acciones concretas 
que aceleren las transfor-
maciones que Coronel ne-
cesita, para ser una comu-
na ejemplo de la gestión 
ambiental para la región y 
el país. El paso dado es valioso, 
pero requiere de los recursos 
apropiados para que estos es-
fuerzos se puedan materializar. 
Lamentablemente, la evalua-
ción realizada durante el año 
2023 por la Dirección de Presu-
puesto (DIPRES) de los planes 
en el país, provocó una signifi-
cativa reducción presupuesta-
ria para este año, afectando la 
viabilidad de muchas acciones.

En un país donde las brechas 
de acceso a la cultura aún reflejan 
profundas desigualdades terri-
toriales, instancias como la Feria 
de Programación CorredorBiobío 
representan un mecanismo técni-
co de circulación artística y una 
poderosa herramienta política de 
transformación. Esta iniciativa, 
impulsada por nuestra Seremi 
desde 2016, ha demostrado que 
es posible articular una red sólida 
de centros culturales municipales 
que programan en función 
de su comunidad, y no de una 
cartelera impuesta desde los 
grandes centros urbanos.

La sexta versión de esta fe-
ria, realizada en abril pasado, fue 
un hito sin precedentes: 17 espa-
cios culturales municipales, más 
de 300 entrevistas entre artistas y 
programadores, 100 espectáculos 
seleccionados y 54 contratacio-
nes artísticas concretadas en su 
primer mes de implementación. 
Pero más allá de las cifras -impor-
tantes en sí mismas- lo que aquí 
se activa es una forma distinta de 
concebir la política cultural: des-
centralizada y planificada desde 

los territorios.
Porque cuando una obra de tea-

tro llega a Quilaco o un concierto 
de jazz moderno se presenta en 
Alto Biobío, lo que se moviliza no 
es solo un espectáculo. Se movili-
zan técnicas de montaje, empleos 
dignos para creadores y creado-
ras, intercambios con la comuni-
dad, aprendizajes mutuos, emo-
ciones compartidas. Se moviliza 
cultura viva, entendida como un 
derecho, no como un lujo.

Esta experiencia, además, 
pone de relieve el rol clave 
de los Planes Municipales de 
Cultura (PMC) como hoja de 
ruta para una programación 

con pertinencia local. Los espa-
cios culturales participantes se-
leccionan obras desde sus priori-
dades comunales, sus territorios, 
sus historias. Esa es la verdadera 
descentralización, cuando los te-
rritorios definen, de manera par-
ticipativa, qué cultura necesitan y 
cómo quieren vivirla.

Como Ministerio, comprende-
mos que esta articulación no es 
un fin en sí mismo, sino un medio 
para algo más grande: una demo-

A pesar de las buenas inten-
ciones, sin financiamiento no 
se puede avanzar con decisión 
en el cumplimiento del Plan. Es 
indispensable el compromiso 
de todos los actores, especial-
mente del sector privado local. 
Valoramos las menciones de 
las autoridades ambientales y 
municipales sobre el rol de la 
academia en este plan y la con-
sideración para que esta siga 
contribuyendo en las diversas 

iniciativas que contempla, 
pues es un compromiso ad-
quirido. 

Una de las tareas clave 
del nuevo Consejo será de-

finir prioridades para el Plan, 
gestionar recursos y establecer 
mecanismos de seguimiento 
con indicadores claros, como 
propusimos anteriormente. La 
incorporación del Municipio, 
siendo en voz de la máxima au-
toridad comunal, una decisión 
difícil, significa que el “bien su-
perior de Coronel” sigue siendo 
una prioridad para las autori-
dades y la comuna.

La invitación, entonces, es a 
seguir fortaleciendo este modelo, 
ajustarlo, expandirlo y sostener-
lo. Porque cuando las decisiones 
se toman desde el territorio y 
con participación de las comu-
nidades, la cultura deja de ser un 
privilegio y se convierte en lo que 
siempre debió ser y como dijo el 
Presidente Gabriel Boric en su úl-
tima cuenta pública, la Cultura es 
el alma de los Pueblos, un derecho 
fundamental para todas y todos.
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Un par de horas sin electricidad 
ya es mucho. Cuatro días sin el 
servicio, solo comparable al 27-F, 
es terrible. No se puede repetir, más 
cuando se paga.

Cuando se corta la luz, pese a que 
se paga el servicio 

Cumplimiento digital

Señora Directora:
El cumplimiento ya no se mide 

por tener un modelo, sino por 
demostrar que funciona, que se 
aplica y que está integrado en la 
operación. Sin embargo, muchas 
empresas siguen enfrentando la 
misma paradoja: altos costos, 
baja efectividad. Una compañía 
mediana puede invertir más de 
1.500 UF (casi $60.000.000) al 
año en consultorías, sistemas y 
capacitaciones, sin lograr una 
gestión conectada al riesgo real.

La Ley 21.595, la Circular 62 
de la UAF y las exigencias de la 
CMF elevaron el estándar. Ya no 
basta con cumplir en el papel. 
Se exige trazabilidad, automati-
zación y decisiones basadas en 
riesgo. Lo que antes se resolvía 
con planillas, hoy requiere sis-
temas que registren, analicen 
y prioricen en tiempo real. Las 
fiscalizaciones piden evidencia. 
Sin trazabilidad, no hay defensa 
posible.

Seguir operando como hace 
diez años implica más gasto y 
menos protección. Automatizar 
dejó de ser una ventaja. Es una 
condición mínima. Módulos 
integrados, evaluación automá-

asta este martes aun había familias de la 
Región del Biobío que no contaban con la 
reposición del suministro eléctrico, desde 
el corte generalizado de este fin de semana 
durante el temporal de agua y viento.

Cuatro días sin luz y, en algunas zonas rurales depen-
diente de puntos de Agua Potable Rural (APR), hasta sin 
líquido, debido a la dependencia de la electricidad para 
operar dichos APRs. Es decir, un doble dolor.

Ante esta situación, municipios con comunidades 
afectadas han recurrido ante la Superintendencia de 
Electricidad y Combustibles a presentar sus reclamos 
correspondientes, desde donde se ha indicado que se 
iniciarán las respectivas investigaciones sobre la caída y 
demora en reponer el suministro.

“Hoy se sabe con anticipación qué tipo de sistemas fronta-
les se enfrentarán. No se puede seguir actuando con la lógica 
de hace una década. Se requiere una preparación real, con 
medidas proporcionales a los nuevos escenarios climáticos 
que vive la región”, dijo Gastón Saavedra, senador del PS.

Antes, durante la semana pasada, el Presidente Gabriel 
Boric había recalcado en lo mismo: “Sabemos que esta se-
mana tendremos combinación de lluvia y viento en toda la 
zona central y centro sur del país. Las empresas proveedoras 
de electricidad no pueden alegar “caso fortuito” ante eventos 
predecibles. El Estado está tomando todos los resguardos 
necesarios, pero aquí todos tienen que hacer bien la pega”. 

Una de las compañías que opera en Biobío, la CGE la-

H
mentó las molestias causadas, se comprometió a reponer 
todo el suministro en la Región para este martes y anunció 
que realizará compensaciones. “Va a existir una compen-
sación de $40 mil para todos los clientes con más de 20 ho-
ras sin suministro, lo que se hará en nuestras oficinas co-
merciales, y todas las compensaciones que sean por sobre 
ese monto, requerirán la presentación de documentos que 
acrediten los daños. Todo este protocolo está normado”, 
señaló Christian Bachur, director Regional Sur de CGE.

Mientras tanto en el Senado se tramita el proyecto de 
ley que amplía el subsidio eléctrico, donde la Cámara de 
Diputados había aprobado una ampliación de sanciones 
a las firmas distribuidoras ante cortes o fallas en el sumi-
nistro. Sin embargo, la semana pasada en una comisión 
de Minería y Energía del Senado rechazaron dicha indi-
cación, con lo que se entrampó dicha tramitación.

A la espera de lo que ocurra en el Congreso, la ciudadanía 
pide respuestas y que no sean repetitivas respecto de lo que 
ya se ha vivido en el pasado. Un par de horas sin electricidad 
ya es mucho. Cuatro días sin el servicio, solo comparable al 
27-F, es terrible. No se puede repetir, más cuando se paga.

tica de terceros, trazabilidad en 
capacitaciones, monitoreo de 
conflictos de interés y canales de 
denuncia auditables ya no son 
opcionales. Son lo básico.

Cumplir bien no es solo evitar 
sanciones. Es proteger la reputa-
ción, habilitar negocios y demos-
trar que la gestión está alineada 
con los riesgos. No con papeles. 
Con sistemas, cultura y lideraz-
go. Cumplir nunca fue tan ur-
gente. Ni tan alcanzable con las 
herramientas adecuadas.

José Ignacio Camus
AdmiralONE

Una urgencia país

Señora Directora:
En junio se celebra el Día Mun-

dial de Lucha contra la Desertifi-
cación y la Sequía, hito que hace 
referencia a un fenómeno que no 
solo afecta a países lejanos. De he-
cho, Chile es hoy uno de los terri-
torios más impactados por la es-
casez hídrica en América Latina.

La desertificación avanza a 
pasos agigantados, amenazando 
la seguridad alimentaria, la acti-
vidad agrícola y la permanencia 
de comunidades rurales enteras. 
Según cifras del Ministerio del 

Medio Ambiente, más del 76% del 
territorio nacional está afectado 
por algún grado de desertifica-
ción, degradación de suelos o ero-
sión. A esto se suma una sequía 
que ya se prolonga por más de 15 
años y que ha reducido en un 20% 
los caudales de los principales 
ríos del país. Las proyecciones del 
Atlas del Agua indican que para 
2040, Chile será uno de los 30 paí-
ses con mayor estrés hídrico del 
mundo.

Desde nuestra experiencia ve-
mos a diario cómo la eficiencia en 
el uso del agua puede marcar la 
diferencia. No se trata solo de mo-
dernizar la agricultura, sino de 
asegurar que cada gota cuente. 
En un país donde el 72% del agua 
dulce se destina al riego agrícola, 
la tecnificación no es un lujo, es 
una necesidad urgente.

El llamado es a una mayor in-
versión, más políticas públicas 
orientadas a la innovación hídri-
ca y, sobre todo, más conciencia 
sobre el rol estratégico del riego 
eficiente para la adaptación al 
cambio climático. Enfrentar la 
desertificación requiere tecno-
logía, pero también voluntad.

Nicolás Zepeda
Dripsa

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

Persisten Problemas en la Población

Hasta 4 días sin luz: 
aumento de multas a empresas 
eléctricas es clave para 
legisladores de Biobío

 Tras el sistema frontal siguen los reclamos desde distintos 
puntos de la Región. En total, 140 mil clientes vieron 
interrumpido el suministro durante los últimos días. 

 La reposición del suministro eléc-
trico continúa siendo una de las prin-
cipales problemáticas en las emer-
gencias por sistemas frontales, tanto 
en el Biobío como en otras regiones 
del país. 

Y es que hasta el lunes eran más 
de 50 mil los hogares de la Región 
que continuaban sin electricidad, 
llegando a los más de tres días sin el 
suministro, generando indignación 
ciudadana y un creciente cuestio-
namiento político hacia las empre-
sas distribuidoras de electricidad, 
particularmente CGE y Frontel. En 
total, fueron 140 mil los clientes que 
sufrieron cortes de luz durante la 
emergencia. 

Pese a que las compañías habían 
informado millonarias inversiones 
en prevención, las consecuencias del 
frente evidenciaron importantes de-
bilidades en los planes de contingen-
cia para reposición del servicio.

Así lo señaló Manuel Cartagena, 
director regional de la Superinten-
dencia de Electricidad y Combusti-
bles (SEC), quien aseguró que “si bien 
las empresas informaron inversiones 
que duplican las del año anterior, he-
mos sido críticos con la velocidad de 
reposición del servicio”.

No obstante, una particular dis-
cusión se realizó en el Congreso a 
tan sólo días del sistema frontal que 
evidenció nuevamente problemas 
de las compañías eléctricas para re-
poner el suministro en contextos de 
emergencia. 

Y es que la Comisión de Minería y 
Energía del Senado realizó la vota-
ción en particular del proyecto que 
amplía la cobertura del subsidio 
eléctrico. Dentro de aquel debate 
se votaron algunas indicaciones de 
congresistas, como la propuesta de la 
senadora María José Gatica (RN), que 
tenían por objetivo aumentar al doble 
las multas que reciben las compañías 
de distribución eléctrica al producir-
se fallas en la entrega del suministro 
energético atribuibles a estas. 

Sin embargo, en la instancia, los 
tres representantes de oposición, la 
senadora Luz Ebensperger y los se-
nadores Rafael Prohens (presidente) 
y Rodrigo Galilea, rechazaron la idea 

“La mayoría de los problemas se 
deben a la falta de inversión y aumen-
tar las multas va en contra de eso, 
además que la multa va en beneficio 
del Estado, no de las personas”, dijo 
Ebensperger. Por su parte Galilea 
complementó que “en caso de faltas 
gravísimas, las empresas están ex-
puestas a perder la concesión eléctri-
ca y esa sí que es la sanción máxima”.

Vale recordar que, actualmente, 

las infracciones gravísimas represen-
tan el pago de 10 mil Unidades Tribu-
tarias Anuales (UTA); las graves por 5 
mil UTA; y leves por 500 UTA (desde 
$394 millones hasta más de $7 mil 
millones). La indicación descartada 
en la comisión proponía dejar las 
gravísimas en 20 mil UTA, las graves 
en 10 mil UTA y las leves en mil UTA.

Aníbal Torres Durán
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO:  FacebOOk municipalidad de hualpen

140 mil clientes no tenían luz el fin de semana.
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En contraposición, la senadora 
Provoste y el senador Castro plantea-
ron que “existe un incentivo débil a la 
mantención del servicio porque las 
multas son muy bajas (…) No se tra-
ta de hacer quebrar a las empresas 
sino buscar un justo equilibrio entre 
su desarrollo y la entrega del servicio 
comprometido”.

El debate ahora se ha trasladado a 
la Región tras las interrupciones en el 
suministro eléctrico y la lenta repo-
sición en distintos puntos del Biobío. 
En esa línea, los congresistas locales 
analizaron la situación y señalaron 
la urgencia de legislar en torno a la 
temática, además de analizar el re-
chazo a la propuesta que buscaba 
aumentar las multas a las empresas 
eléctricas por fallas en el servicio, 
atribuibles a estas. 

La diputada Marlene Pérez, parte 
de bancada de la UDI, enfatizó que 
es “inhumano que en cada sistema 
frontal que tengamos en nuestra re-
gión, por más ínfimo que sea, tenga-
mos cortes de luz que se extiendan 
por varias horas e incluso días”.

Asimismo, Pérez sostuvo que espe-

ra que la SEC aplique multas y san-
ciones ejemplificadoras, junto con 
compensaciones millonarias para los 
usuarios afectados.

“En el Congreso también tenemos 
la obligación de trabajar una pro-
puesta donde se endurezcan las san-
ciones contra las compañías eléctri-
cas que incumplan sus obligaciones, 
porque estos cortes no sólo respon-
den al sistema frontal en particular, 
sino que muchas veces a la desidia 
y falta de mantención de su infraes-
tructura”, cerró la diputada. 

Por su parte, el diputado Rober-
to Arroyo (PSC), se refirió a la pro-
puesta de aumentar las multas a las 
compañías eléctricas en los casos ya 
señalados y comentó que “estoy de 
acuerdo con aumentar las multas a 
las empresas eléctricas por los cortes 
de luz, ya que estas han demostrado 
una preocupante falta de responsabi-
lidad ante un servicio tan vital como 
es el suministro de energía eléctrica. 

Asimismo, Arroyo complementó 
que “es inaceptable que los clientes se 
vean afectados constantemente por 
cortes de energía prolongados debi-

do a diversos factores como sistemas 
frontales u otros problemas técnicos. 
También sumó que iniciativas de ese 
tipo deben ser acompañadas de ma-
yores compensaciones para los clien-
tes, “que finalmente pagan las conse-
cuencias de un mal servicio”.

Paralelamente, la diputada María 
Candelaria Acevedo (PC) criticó la 
postura de los senadores de oposi-
ción que rechazaron la idea de au-
mentar las multas a las compañías 
de distribución eléctrica, conside-
rando también los casos que se han 
registrado en la Región donde aún 
están sin el suministro energético y 
comentó que “es lamentable que la 
derecha siga protegiendo a empre-
sas privadas que no cumplen con los 
servicios, que no dan respuesta satis-
factoria ante emergencias tales como 
las que hemos vivido en las últimas 
horas en nuestra Región”. 

En la misma arista, Acevedo agre-
gó que “es realmente vergonzoso que 
no se aumenten las sanciones a las 
empresas eléctricas y por eso debo 
insistir en la necesidad de contar 
con una empresa nacional eléctrica, 

aumentando así la competencia en 
el sector, y también haciendo parti-
cipe de forma activa al Estado en la 
materia”.

En la Cámara Alta, el senador 
Gastón Saavedra (PS), tras los estra-
gos por el sistema frontal, destacó 
la importancia de que exista “una 
capacidad de respuesta mucho más 
pronta y entender que cuando hoy 
día se saben de antemano cuáles son 
las emergencias y la intensidad que 
éstas van a tener, por tanto tiene que 
haber una mejor preparación y una 
mejor respuesta”. 

Saavedra indicó que, en materia 
de suministro eléctrico, “no se está 
actuando en relación a la dimensión 
de los efectos que hoy tienen las llu-
vias y todo lo que son los temporales 
porque no se ha considerado una va-
riable tremendamente importante 
como es el cambio climático y por lo 
tanto hay que estar mejor preparado 
para dar una respuesta más pronta y 
de mejor calidad”.

OPINIONES
twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.
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Ciudad

AGUA POTABLE RURAL 

Falta de electricidad 
interrumpió el acceso 
al agua de 3 mil 400 
familias usuarias de APR 

Producto del sistema frontal 
caracterizado por el viento por so-
bre los 100 km/hr que pasó por la 
Región  durante el fin de semana,  
principalmente la caída de árboles 
provocó numerosos cortes de elec-
tricidad, lo que afectó a más de 3 mil 
400 familias de la zona que vieron 
interrumpido el acceso a agua po-
table desde 17 Servicios Sanitarios 
Rurales.

El director de Obras Hidráulicas 
de Biobío (DOH), Claudio Morales, 
indicó que “con el equipo de la DOH, 
estamos gestionando directamente 
con compañías y SEC para priorizar 
en el caso de los Servicios Sanita-
rios Rurales de la Región, sin grupos 
electrógenos de respaldo”.

En este sentido, al mediodía de 
este martes se verificó que restaban 
8 sistemas para resolver situación, lo 
que implica a 1.700 familias en total. 

“Desde el MOP seguimos empu-
jando a eléctricas, en coordinación 
con SEC y apoyo del Delegado Presi-
dencial, Eduardo Pacheco, a objeto 
que los sistemas sanitarios rurales 
queden con servicio repuesto o ge-
neración de respaldo móvil en el 
más breve plazo posible”, manifestó 
Claudio Morales.

 
Sistemas rezagados 

En la Provincia de Concepción 
hasta este martes, estaba afectado 
el Comité de Agua Potable Rural 
Coliumo de Tomé que llega a 780 
viviendas; además del Comité de 
Agua Potable Rural Nueva Esperan-
za de Santa Juana con 104 familias. 

En la Provincia de Biobío en Los 
Ángeles, estaba sin suministro eléc-
trico el Comité de Agua Potable 
Rural El Álamo con un total de 189 
viviendas; en la misma comuna el 
Comité de Agua Potable Rural El 
Olivo (170); Comité de Agua Potable 
Rural Los Robles (110). En Mulchén 
el sistema Comité de Agua Potable 
Rural Bureo (155).

También en Biobío, el Comité de 
Agua Potable Rural Villucura de 
Santa Bárbara con 97 familias afec-
tadas. En Cabrero, el Sistema Comi-
té de Agua Potable Rural Puentes 
Negros (36). 

 
Gobierno

A propósito del contexto general 
del corte de suministro eléctrico, 
el delegado presidencial, Eduardo 
Pacheco, señaló que “una de las 
prioridades es colocar dos sectores 
muy importantes para nosotros 
en la Región, que son los pacientes 
electrodependientes, porque para 
un paciente una falla en el sistema 

“Y de requerirse lo vamos a seguir 
haciendo, obviamente el municipio 
debe levantar a través del informe 
alfa”, detalló el delegado Pacheco. 

Cabe señalar que un informa Alfa 
es la ficha que debe enviar un muni-
cipio para solicitar recursos en esta-
do de emergencia.   

Compañías 
El director Regional Sur de CGE, 

Cristian Bachur, señaló que como 
compañía han atendido todos los 

llamados de APR.  “Tenemos uno, 
que es el de Coliumo Tomé, que es el 
único que está pendiente y ese va a 
ser repuesto”, estableció. 

En cuanto a la reposición de 
electricidad en viviendas en gene-
ral, Bachur, comentó que “aquellos 
clientes que vean que todos sus ve-
cinos están con energía y ellos no, 
probablemente puedan tener algún 
daño a nivel de acometida o de la co-
nexión directa hacia su domicilio. Es 
importante que establezcan comu-
nicación con nosotros porque todos 
esos clientes también son parte de 
nuestra preocupación y tenemos 
que trabajar para poder reponerlos”. 

Jaime Morales, jefe Servicio al 
Cliente de Frontel, declaró que “es-
tamos en coordinación con la direc-
ción Regional de Servicios Sanita-
rios Rurales y con los dirigentes de 
los APR de la Región, monitoreando 

la operación de las plantas”. 
“En nuestra zona de concesión en 

la Región del Biobío hay 148 plantas 
que se encuentran operando de ma-
nera normal”, resumió Morales. 

 Vecinos 
En tanto, Moisés Ríos presidente 

de la Unión Comunal Juntas de Veci-
nos de Concepción, apuntó que “no-
sotros vemos falta de compromiso 
desde la compañía (…) en cambio, 
cuando una vecina o un vecino no 
paga la boleta automáticamente es-
tos vecinos se encuentran sin sumi-
nistro eléctrico”. 

Según Ríos el sector de los puen-
tes se vio afectado por la falta de 
suministro eléctrico y también de 
agua. “Recordar que para ese sector 
tenemos APR, que funciona con luz. 
Creemos que falta más compromiso 
y falta una verdadera fiscalización y 
sanción”, comentó. 

Desde su perspectiva, Rumualdo 
Sáez, presidente de la Unión Comu-
nal de Juntas de Vecinos de Penco, 
puntualizó que “algunos sectores, 
principalmente el rural de la comu-
na, fueron muy afectados porque 
dependen de la energía eléctrica 
para hacer andar las bombas y tener 
agua”. 

El dirigente de Penco calificó de 
caótica la situación. “La compañía 
como de costumbre nunca estuvo ni 
cerca de la altura de las circunstan-
cias”, reclamó. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Numerosos hogares sufren una doble 
afectación. El Gobierno está al tanto 
de este escenario y dirigentes vecinales 
piden soluciones. 

Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

780 viviendas estaban afectadas en Tomé

eléctrico puede costarle la vida”. 
Y en segundo lugar, está la situa-

ción de los sistemas de agua pota-
ble rural, expuso. “En algunos casos 
ya se ha ido retomando la energía 
eléctrica y donde tengamos proble-
mas de suministro de agua potable 
para ellos se van a levantar los (in-
formes) alfa”, dijo y comentó que ya 
se levantó uno, con lo que es posible 
suministrar vía camión aljibe, por 
emergencia, agua potable para esas 
familias. 
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Remodelación 
de Plaza Perú: 
Inician obras 
con foco en la 
accesibilidad 
y patrullaje 
permanente

SÍMBOLO DE LA URBE PENQUISTA

Con una inversión de $1.240 
millones y una superficie total in-
tervenida de 6.685 m², comenzó 
oficialmente el proyecto de mejo-
ramiento de la Plaza Perú, en pleno 
centro de Concepción.

La iniciativa contempla la elimi-
nación de desniveles, el retiro de es-
tacionamientos y la ampliación de la 
superficie peatonal de 2.160 a 3.105 
m². Según la planificación, esto será 
ejecutado en ocho etapas, comen-
zando por el sector de la pileta.

El diseño considera un bulevar 
de tránsito calmado, con una única 
vía vehicular, accesibilidad univer-
sal, mobiliario urbano renovado, 
áreas verdes y bahías de detención. 
Todo ello con un enfoque en la recu-
peración del espacio público post 
pandemia y la mejora de las condi-
ciones para la vida ciudadana, cul-
tural y comercial del barrio.

Desde el Gobierno central, la 
subsecretaria de Desarrollo Re-
gional, Francisca Perales, valoró el 
inicio de las obras como parte de 
una política nacional: “Este es un 
compromiso del Presidente Boric, 
la remodelación de una parte icó-
nica del centro urbano de la ciudad 
de Concepción”.

Sobre los detalles técnicos, en 
este inicio de obras, el alcalde de 
Concepción, Héctor Muñoz, seña-
ló que “la Plaza Perú va a aumen-
tar casi mil metros cuadrados de 
espacio peatonal. Esto viene de 
la mano con la recuperación de la 
Diagonal, el trabajo en tribunales y 
el paseo peatonal”.

Seguridad
Desde hace mucho tiempo que 

el tema de la seguridad se insta-
ló en Plaza Perú. Esto tomó más 
importancia tras el asesinato 
registrado este fin de semana, 

precisamente, en las inmediacio-
nes del lugar.

Consultado sobre la coordina-
ción práctica de la seguridad en 
el nuevo espacio, Muñoz indicó 
que “la idea es recuperar integral-
mente el centro de Concepción”. 
Antes de que vayan finalizando, 
“le vamos a agregar un muy po-
tente componente de seguridad 
pública, el cual vendrá aparejado 
a iluminación, trabajo preventivo, 
instalación de cámaras de televi-
gilancia y un trabajo de monitoreo 
permanente en la comuna”.

“Queremos que los espacios se 
recuperen, no solamente en in-
fraestructura, sino también en 
uso para la ciudadanía. Y aquí sa-
bemos que los locatarios, los anti-
cuarios y la Junta de Vecinos están 
trabajando arduamente”, agregó.

En adición, el alcalde penquista 
explicó que la nueva plaza “al ser 
más peatonal, contemplará un es-
pacio para ferias, y por lo tanto, la 
idea es que vayamos disponiendo 
mejor seguridad, algo que los ve-
cinos y locatarios nos han pedido, 
que tengamos patrullaje preventi-
vo y quizá seguridad pública per-
manente”.

“Ejemplos de aquello son el au-
mento de las camionetas de pa-
trullaje y de dotación, algo que con 
el nuevo proyecto de seguridad 
municipal fortalecida impulsado 
desde el Parlamento, vendrá a fa-
vorecernos”, sostuvo.

Sobre la ejecución de la obra, el 
alcalde explicó que esta se realizará 
por etapas, y destacó que los hitos 

técnicos están a cargo del munici-
pio, lo que permitirá una me-

jor coordinación. Además, 
dijo que se espera avanzar 

sin sobrepasar los plazos 
establecidos.

Ahora, res-
pecto a la segu-

ridad durante las faenas, Muñoz 
indicó que la empresa encargada 
deberá resguardar adecuadamen-
te los sectores intervenidos. Como 
el proyecto se ejecutará por etapas, 
cada área será cerrada de forma 
progresiva, incorporando medidas 
de mitigación pensadas para mini-
mizar las molestias a los vecinos. 
Añadió que estas acciones están 
contempladas en el diseño del pro-
yecto para asegurar una ejecución 
lo menos invasiva posible.

A raíz de la ceremonia simbóli-
ca del inicio de la remodelación, el 
delegado presidencial del Biobío, 
Eduardo Pacheco, recalcó que los 
beneficios del proyecto trascien-
den a la comuna. “Cerca del 60% o 
70 % de quienes circulan por los es-
pacios públicos de Concepción son 
de otras comunas”, por lo que enfa-
tizó la necesidad de desarrollar los 
espacios públicos con una mirada 
metropolitana.

Vecinos
Felipe Muñoz, presidente de la 

Junta de Vecinos del sector, des-
tacó la importancia de recuperar 
espacios públicos con participa-
ción activa de las organizaciones 
locales. 

“Nosotros como comunidad se-
guiremos viviendo acá, entonces 
cualquier intervención que se rea-
lice en pos de mejorar, nosotros 
como Junta de Vecinos estaremos 
bastante felices”, dijo.

Por último, el dirigente vecinal 
recalcó la colaboración que man-
tienen con otros actores locales y 
recalcó esperar que la interven-
ción “no quede solamente en 
la remodelación, sino que sea 
con visión de mediano y largo 
plazo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce

contacto@diarioconcepcion.cl

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ciudad

El proyecto busca transformar 
el corazón de Concepción en un 
bulevar accesible y el tránsito activo 
de peatones.
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Ciudad
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

BIOBÍO Y ÑUBLE

Talentos UdeC
Más de 350 niños y niñas 
concluyeron una nueva y exitosa 
temporada. La jornada de cierre 
estuvo marcada por la Feria de 
Resultados de Aprendizaje la que 
incluyó ciencias, artes, debate, etc.
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Ciudad

RESULTADOS PRESENTADOS EN LA UDEC

Desconfianza política, 
inseguridad y bajo 
conocimiento de 
autoridades marcan 
resultados de la encuesta 
Barómetro 2024 

Un total de 500 personas fueron 
encuestadas en Biobío para la más 
reciente edición de “Barómetro: 
Chile visto desde las regiones”, cu-
yos resultados 2024 fueron presen-
tados este 17 de junio en la UdeC y 
reflejan una preocupante percep-
ción ciudadana en torno a la inse-
guridad, la desconfianza política y 
la centralización del poder.

A nivel local, el reporte fue lide-
rado por el Centro Convergencias 
Regionalistas de Estudios Aplica-
dos del Sur (Creasur) de la UdeC. 
Su directora, la Dra. Violeta Mon-
tero, expuso que “como Univer-
sidad, como Creasur –un centro 
dedicado a los estudios regiona-
listas y a las políticas públicas–, 
es de máxima relevancia esta pre-
sentación de resultados. Nosotros 
ponemos a disposición un ejerci-
cio de la academia, que es recoger 
percepciones e impresiones de la 
ciudadanía sobre distintas temá-
ticas”.

Además, la académica calificó 
la iniciativa como “un aporte y 
una tarea, que marca un desafío 
para seguir avanzando y trabajan-
do en estos temas”.

Al respecto, el rector UdeC, Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar, desta-
có que “es la cuarta presentación 
de Barómetro que se hace acá en 
la Universidad, con la participa-
ción destacada de investigadoras 
e investigadores de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y Sociales, 
aportando al conocimiento de la 
percepción de la población en las 
diferentes regiones del país, con-
centrados en Biobío”.

“Tiene una selección muestral 
representativa, que ha ponderado 
distintas dimensiones y, efectiva-
mente, siempre podría tomarse 
una medición mayor, pero es una 
muestra que logra representar 
distintas variedades de territorios 
y grupos de población, y en ese 
sentido cumple con los estándares 
metodológicos de representación”, 
explicó Montero sobre la investi-
gación, cuyo trabajo de campo se 
efectuó desde el 25 de noviembre 
al 27 de diciembre de 2024.

Resultados
Según el Barómetro, los aspec-

tos mejor evaluados por los habi-
tantes son Acceso a agua potable 
(88,5%), Medio ambiente limpio 
(68,8%) y Acceso a la vivienda 
(56,7%).

“Para nosotros es muy impor-
tante el estudio, sobre todo cuan-
do estamos dando paso a este 
último año, al poder ver la conti-
nuidad que da el trabajo realizado 
por la administración del Presi-
dente Gabriel Boric acá en la re-
gión”, indicó Jacqueline Cárdenes, 
seremi de gobierno del Biobío.

sino que también los números”.
El estudio también evidencia 

una profunda crisis de confianza 
social. Un 72,1% de los encues-
tados manifiesta desconfianza 
hacia las personas, y apenas un 
26,4% considera que diputados y 
senadores aportan al país.

“Para mi gusto, el tema más pre-
ocupante es la poca confianza que 
tiene la gente en el otro”, reflexio-
nó el presidente de Corbiobío, 
Martín Zilic, uno de los invitados 
a comentar los resultados del Ba-
rómetro.

La información sobre demo-
cracia y autoritarismo revela que 
un 49,5% prefiere la democracia 
como forma de gobierno, un 30,5% 
considera que da lo mismo si el go-
bierno es democrático o no, y un 
13,3% opta, en algunas circuns-
tancias, un gobierno autoritario.

En tanto, respecto al conoci-
miento de autoridades, solo el 
20% dice identificar al menos a un 
senador o diputado de la región. 
Por ello, Zilic complementa que 
los resultados son “un gran aporte 
para la comunidad, pero también 

para las decisiones que tomemos 
en Cumbre de las Regiones, que va 
a ser el 4 de agosto en Concepción, 
con los 16 gobernadores”.

Otro dato a considerar es que 
las instituciones mejor valoradas 
en cuanto a su aporte al desarro-
llo regional son las universidades 
(65,8%) y los medios de comunica-
ción (63,6%).

“Se mantiene la tendencia, las 
universidades con una valoración 
muy alta”, dijo el rector UdeC, aña-
diendo que “por supuesto, siempre 
existen espacios de mejora para 
nuestras instituciones”.

En materia de descentraliza-
ción, existe una clara demanda 
por mayor autonomía regional, 
especialmente en áreas como 
transporte público, vivienda y de-
sarrollo urbano.

“Son insumos indispensables 
para la construcción de política 
pública, y en los temas de vivienda 
y de urbanismo nos parece muy 
importante, porque abre un espa-
cio para el debate sobre la ciudad”, 
expuso la directora regional de 
Serviu, María Luz Gajardo.

El Barómetro es una iniciativa 
que busca conocer las percepcio-
nes de la ciudadanía sobre sus 
propias regiones, fomentando la 
deliberación pública y la descen-
tralización. Este instrumento, 
basado en encuestas aplicadas 
a muestras representativas de la 
población, actualmente conside-
ra ocho regiones, y en todas ellas 
está a cargo de universidades. 
Sus representantes se reunirán 
este miércoles 25 de junio en la 
UdeC, para compartir los resul-
tados más significativos de cada 
territorio.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Los aspectos mejor evaluados por los habitantes del Biobío 
son: Acceso a agua potable (88,5%), Medio ambiente limpio 
(68,8%) y Acceso a la vivienda (56,7%).

Radio UdeC
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En contraste, el reporte arroja 
que entre los principales proble-
mas identificados por la ciuda-
danía destacan: Delincuencia 
(34,08%), Seguridad ciudadana 
(14,63%), Acceso a la salud (8,87%) 
y Obras viales (6,5%).

Sobre las preocupaciones de la 
ciudadanía y cómo se relacionan 
con las prioridades del gobierno 
a nivel regional, Cárdenas argu-
mentó que “lo que hemos avanza-
do en términos de seguridad e in-
versión ha tenido un impacto y eso 
no lo decimos solamente nosotros, 
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Plan de Descontaminación 
Atmosférica: vigilaron más de 
10 mil hogares y se cursaron 
2 sumarios en el Biobío

Ciudad

Lebu: impulsan educación ambiental en jardines y escuelas 
FOTO: INSTAGRAM QMBBI

Uno de los ejes prioritarios del 
Programa Quiero Mi Barrio —im-
pulsado por el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo y ejecutado 
por la Municipalidad de Lebu— es 
el cuidado del medioambiente, 
promovido a través de la educa-
ción y la capacitación. Bajo esta 
premisa, se desarrolló el taller 
“Huerta, Poda y Compostaje”, una 
instancia formativa de diez sesio-
nes dirigida a las entidades edu-
cativas del territorio: la Escuela 
Pehuén, la Sala Cuna y el Jardín 
Integra, establecimientos que 
acogen a gran parte de los niños 
y niñas del polígono intervenido.

El proceso incluyó sesiones teó-
ricas y prácticas donde se abor-

daron temáticas como tipos de 
plantas, agroecología, salud del 
suelo, formación de fragmentos 
de una planta como tallos, ramas, 
hojas o raíces, que se cortan para 
que desarrollen raíces y crezcan 
como una nueva planta; reciclaje 
de residuos orgánicos, además de 
vermicompostaje que es una téc-
nica de reciclaje de residuos or-
gánicos que utiliza lombrices de 
tierra —especialmente la lombriz 
roja californiana— para transfor-
mar restos vegetales como cásca-
ras de frutas y verduras en humus 
o compost de alta calidad.

“Este taller nos ha parecido 
bastante innovador y enrique-
cedor para nuestro equipo edu-

cativo. Nos permite enseñar 
día a día sobre el cuidado del 
medioambiente y transmitir este 
conocimiento a la comunidad de 
Pehuén”, señaló Oritia Jaramillo, 
directora del jardín Integra Pe-
huén, quien participó de la capa-
citación, que tuvo una duración 
total de 15 horas. 

“Este tipo de talleres demues-
tra que la recuperación de los 
barrios también pasa por la edu-
cación ambiental, por generar 
conciencia desde la infancia y por 
fortalecer el tejido comunitario 
con acciones concretas y soste-
nibles”, destacó Claudia Toledo 
Alarcón, seremi de Vivienda y Ur-
banismo del Biobío.

AUTORIDAD SANITARIA

La Seremi de Salud informó 
que se inspeccionó el uso de ar-
tefactos a leña en más de 10 mil 
hogares del Biobío. 

Se trata en particular de la 
vigilancia en comunas donde 
rigen los Planes de Descontami-
nación Atmosférica. Ahora bien, 
la fiscalización y sumarios, se 
concentran en Los Ángeles y las 
ciudades que conforman el Con-
cepción Metropolitano.

“10 mil 540 viviendas fueron 
vigiladas por la Seremi de Salud 
del Biobío hasta la fecha, durante 
episodios críticos de contamina-
ción notificados hasta el 12 de 
junio del presente año”, indica la 
misiva.

Al respecto, el seremi de Salud 
del Biobío, Dr. Eduardo Barra Jo-
fré, aseveró que “hemos vigilado 
un total de 10 mil 540 hogares”, lo 
que dio como resultado “42 hoga-
res fiscalizados por evidencia de 
humos visibles y que ha derivado 
en el inicio de 2 sumarios sanita-
rios por incumplimientos”.

“Nuestro objetivo es cuidar la 
salud de la ciudadanía, en este 
caso dice relación con el impac-
to que puede generar el material 
particulado fino en el organismo, 
fundamentalmente en personas 
con problemas crónicas de sa-
lud”, añadió la principal autori-
dad de Salud de la región.

En detalle, en Los Ángeles se 
realizó la vigilancia de 940 vi-
viendas, de las cuales 32 de estas 
fueron fiscalizadas. En la comu-
na angelina no hubo sumarios.

Ahora bien, en Concepción 
Metropolitano, vigilaron 9.600 
hogares, de los cuales 20 fueron 
fiscalizados y se cursaron dos su-
marios.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Las acciones se 
concentraron 
en Los Ángeles 
y las ciudades 
que conforman 
el Concepción 
Metropolitano.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ciencia&Sociedad

480 DÍAS ES EL PLAZO APROXIMADO PARA LA CONSTRUCCIÓN

Planetario Regional: instalan la 
primera piedra del emblemático 
proyecto para Biobío
Este 17 de junio se celebró un hito que tiene tras de sí más de una década de 
historia para tener en la Región al primer espacio de esta índole al sur de la 
Metropolitana, el que se emplazará en la estatal UBB donde nació la idea y estará 
abierto a toda la comunidad, con foco especial en escolares. La proyección es 
impulsar el desarrollo científico, social y cultural local. 

El Planetario Regional es una 
realidad en Concepción: este mar-
tes 17 de junio se colocó la primera 
piedra para construir el edifico en 
la Universidad del Bío-Bío (UBB) y 
convertir a la Región en la primera 
al sur de la Metropolitana en con-
tar con un espacio de esta índole, 
tras el Planetario Chile de la Uni-
versidad de Santiago que se inau-
guró en 1980.

El hito, celebrado por autorida-
des locales y académicas junto a la 
comunidad universitaria y aleda-
ña, consolidó más de una década 
de esfuerzos para materializar la 
idea nacida en la casa de estudios 
estatal y que para este 2025 adju-
dicó el financiamiento necesario 
para su ejecución tras la aproba-
ción del Consejo Regional del Go-
bierno Regional del Biobío. 

Para la comunidad y el 
desarrollo local

El autor y coordinador insti-
tucional del proyecto Planetario 
Regional en la UBB, doctor Erik 
Baradit, expuso que $7.500 mi-
llones es el presupuesto aproba-
do y 480 días el plazo proyectado 
para construir un recinto de casi 
1.700 metros cuadrados y dotado 
de moderna infraestructura en el 
campus de la UBB. 

Ahí convergerán la ciencia y el 
conocimiento del Universo con 
diversas expresiones del saber y 
actividades, esperando impactar 
a miles de personas cada año e 
impulsar el desarrollo científico, 
social y cultural local.

“Fueron 12 años de estar en este 
camino, muchas personas nos 
acompañaron, fui perseverante. 
Hemos tenido que trabajar con 
diferentes Gobiernos Regionales y 
consejeros, pero todos nos apoya-
ron siempre”, relató al respecto el 
académico sobre un proyecto que 
ahora se construye y afirmó que “es 
para la comunidad, no para la Uni-
versidad, principalmente para esco-
lares y la comunidad penquista, la 
Región del Biobío y el sur de Chile”.

En este sentido, el rector de la 
UBB, doctor Benito Umaña, ma-
nifestó que es “un hito relevante 
para la Universidad y para la co-
munidad aledaña, es un trabajo 
mancomunado, y también es un 
proyecto relevante para la ciudad, 
para la Región y sin duda para el 
país”. Y sostuvo que “es un hito 
desde el punto de vista de la des-
centralización, algo que siempre 
anhelamos, pero que se va a pro-
vocar en la medida que generemos 

oportunidades y espacios como el 
que se está desarrollando a través 
del Planetario Regional”. 

En este sentido, destacó que 
hace parte del desarrollo dentro 
del programa de Parque Urbano 
que trabaja la UBB con participa-
ción de diversos actores. Además, 
el Planetario Regional se unirá a 
un circuito científico, educativo 
y cultural que incluye espacios 
como el Teatro Regional, la Casa 
del Arte y Campus Patrimonial 
de la Universidad de Concepción, 

el Museo de Historia Natural de 
Concepción, y el Parque Zoológi-
co y Parque Nacional Nonguén. 

Y el impacto social y para po-
tenciar el atractivo turístico de 
Concepción y la Región fue espe-
cialmente valorado por el gober-
nador regional del Biobío Sergio 
Giacaman. “Desde el Gobierno 
Regional valoramos este proyecto 
y por lo mismo hicimos todo lo que 
hicimos para que pudiera ocurrir. 
No contaba con presupuesto para 
este año y le planteamos al Conse-

jo Regional realizar una modifica-
ción presupuestaria por un monto 
importante, más de mil millones 
de pesos, y eso permitió que este-
mos hoy día realizando la instala-
ción de la primera piedra”. 

También el alcalde de Concep-
ción Héctor Muñoz destacó al pro-
yecto como autoridad y vecino de 
Collao, área donde está la casa de 
estudios: “nos parece muy positivo 
y de gran impacto para un amplio 
sector de la comuna, para el Gran 
Concepción y la Región”. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

 $7.500 
millones

es el monto aprobado por el 
Consejo Regional del Biobío para 
construir el Planetario Regional.

AUTORIDADES LOCALES 
Y ACADÉMICAS celebraron 
la puesta de primera piedra 
del Planetario Regional, 
en un hito encabezado por 
el gobernador regional, el 
rector de la UBB, y el autor 
y coordinador institucional 
del proyecto. 
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Un edificio de “semi dos pisos”, 
con infraestructura que permi-
tirá realizar diversas actividades 
lúdicas y atractivas para acercar 
conocimientos y educar, e híbrido 
para incluir tanto elementos tra-
dicionales como innovadores son 
cualidades que destacó del Plane-
tario Regional su gestor, el físico 
y académico UBB Erik Baradit, y 
que definió de tipo “moderno”. De 
hecho, estaría entre los más mo-
dernos de Latinoamérica. 

Al respecto detalló que “con-
templa el uso de proyectores di-
gitales y uno opto-mecánico en el 
centro de la sala, una capacidad 
aproximadamente de 95 butacas 
y con una cúpula de material mi-
croperforado sin costura, por lo 
que imagen será de muy alta ca-
lidad”. 

En su puesta marcha hay inte-
rés de diseñar programas para 
públicos de diversas edades, con  
especial foco en las nuevas gene-
raciones. Con la infraestructura, 
recursos y actividades su certe-
za es que “lo que veamos, lo que 
nuestros niños vean, va a llamar 
la atención y se va a poder hacer 
aporte a la educación formal de 
forma entretenida, moderna e in-
teractiva”. 

“Lo que vamos a poder mostrar 
va a ser muy variado y con progra-
mas que vamos a estar preparan-
do cuando esté listo. Para el tipo 
de planetarios que proponemos, 
en el mundo se produce mucho 
tipo de material audiovisual, in-
cluido Hollywood hace produc-
ciones, y de diferente categoría, 
no sólo de ciencia, tecnología y 
astronomía, también de cultura y 
arte y muchos temas”, profundizó 
el doctor Baradit.

Una necesidad
Lo que hoy se construye para 

inaugurar y activar en un futuro 
cercano es un anhelo que Baradit 
tuvo hace casi 15 años y derivó en 
una propuesta al rector de la UBB 
en 2011. 

Como idea nació cuando esta-

ba realizando su postdoctorado 
en Europa y al recorrerle pudo 
visitar planetarios. “En los países 
que visité hay muchos planeta-
rios y en el nuestro sólo uno. Ahí 
surge la idea de tener un proyecto 
que sirva de emblema para la Uni-
versidad y sea para la comunidad, 
en particular para nuestros niños 
con un lugar de entretención que 
les permita educarse y orientarse 

en la vida”, relató. 
De hecho, contó que en el mun-

do hay más de 4 mil planetarios 
y varios países tienen más de 
uno. Muy diferente a la realidad 
de Chile, pese a que se considera 
capital mundial de la astronomía 
por su posición geográfica y cali-
dad de los cielos, razón por la que 
están instalados o en construc-
ción gran cantidad de observato-

rios y grande telescopios, y a 2030 
habrá 70% de la capacidad astro-
nómica mundial.

Por eso tener otro planetario y 
que fuera en Biobío para Baradit 
fue una necesidad. 

Con la propuesta en 2011 se 
conformó un grupo que comenzó 
a trabajar estudios de suelo para 
formular y postular un proyecto 
al Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional (FNDR). Por primera 
vez se presentó en 2015 al Gobier-
no Regional y se aprobó en 2017, 
aunque por diferentes circuns-
tancias cambiaron las condicio-
nes y se frustraron los procesos y 
la posibilidad de tener el Planeta-
rio Regional. Hasta que, por fin, a 
fines de 2024 el Consejo Regional  
aprobó el financiamiento reque-
rido para el proyecto, el sueño de 
una persona que motivó a mu-
chas otras y que hoy es realidad 
para toda la comunidad. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ciencia&Sociedad

Planetario para Biobío: 
más de una década de 
esfuerzo para crear un 
espacio pionero

ERIK BARADIT, académico 
UBB, es el autor y coordinador 

institucional del proyecto 
Planetario Biobío, que nació 
como idea concreta en 2011.
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Economía&Negocios

Casi 4 mil Clientes sin suministro

Comerciantes penquistas reportan 
millonarias pérdidas por equipos de 
refrigeración sin electricidad
Locatarios acusan perjuicios por mercadería perdida, cancelación de ventas y 
días completos sin funcionamiento. CGE comprometió compensaciones.

 Tres días después del paso del 
sistema frontal que afectó a la 
Región del Biobío, miles de fa-
milias y negocios aún enfrentan 
las consecuencias del prolonga-
do corte de suministro eléctrico.

Según informó la Compañía 
General de Electricidad (CGE), 
de los más de 305 mil clientes 
afectados, cerca del 99% ya tiene 
luz, aunque aún quedan 3.500 
sin servicio, distribuidos prin-
cipalmente en comunas como 
Los Ángeles, Tomé, Talcahuano 
y Coronel. 

En ese contexto, comerciantes 
locales denuncian pérdidas eco-
nómicas significativas y acusan 
que la respuesta de la empresa 
ha sido lenta y poco clara.

Impacto en el comercio de 
la Región

En el centro de Concepción, 
Susana, trabajadora del super-
mercado “Donde Pedro”, relató 
que estuvieron sin electricidad 
desde el sábado hasta el lunes en 
la tarde. 

Esto, obviamente, generó un 
impacto directo en el estado de 
los productos congelados. “Se 
nos perdieron yogures, quesos y 
otras cosas que necesitan refri-
geración. Eso es una pérdida di-
recta para el negocio”, comentó. 

La situación se repitió en la 
panadería Le Petit. Daniela, en-
cargada del local, señaló que 
no pudieron abrir durante todo 
el lunes por la falta de energía. 
“Muchos clientes llegaron y se 
fueron porque no había aten-
ción. Eso se traduce en un día 
completo sin ingresos”, detalló a 
propósito de la extensa falta del 
suministro base para el correcto 
funcionamiento de equipos de 
refrigeración. 

Más dramático fue el caso 
de un locatario del mismo sec-
tor que prefirió no revelar su 
nombre. “Tenía un pedido por 

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: juan pablO luna

6 mil clientes sin servicio reportaba 
anoche Los Ángeles.
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tres millones de pesos en em-
panadas y calzones rotos para 
una empresa de acá. No pudi-
mos usar los hornos ni las má-
quinas, así que perdimos todo. 
Tuve que mandar a los trabaja-
dores para la casa y asumir la 
pérdida”, relató.

Agregó que en su zona tam-
bién hubo caída de árboles y 
postes, lo que agravó la situa-
ción. “Aquí nadie responde rá-
pido. Las compañías eléctricas 
son diligentes para cobrar, pero 
lentas para devolver el servicio 
cuando más se necesita”, la-
mentó.

La problemática no se limita 
a la capital penquista. En Pele-
co, localidad de Cañete, Camilo 
Ainahueo, dueño de Nonna ‘s Pi-
zza, explicó que recién durante 
la mañana del martes volvió la 
electricidad. De hecho, hasta 
primera hora de este martes, va-
rios puntos de la comuna cañe-
tina reportaban hasta 60 horas 
sin electricidad.  

“Tuvimos que parar completa-
mente el local, aunque logramos 
trasladar parte de los insumos 
a nuestra casa para que no se 
echaran a perder. Pero sin poder 
atender, las pérdidas se acumu-
lan”, comentó Ainahueo. 

De hecho, también se refirió y 
confirmó que aún hay casas en 
el sector que siguen sin suminis-
tro, mientras que los comercian-
tes no han recibido información 
clara sobre posibles apoyos o 
compensaciones, más allá del 
monto mínimo anunciado.

Algo similar es lo que señala 
María Eugenia Barra, vecina del 
sector de Peleco, quien es una de 
las personas afectadas.

Barra relató a Diario Concep-
ción que aún no tiene el servicio 
y que “aquí sólo algunas casas 
tienen luz, la nuestra aún no, 
pero la de mi cuñada sí”. 

“Se me descongelaron carnes 
y verduras, la demás mercadería 
las llevé donde ella, pero espero 
que nos compensen, porque esto 
no es normal”, narró.

Compensaciones para los 
afectados

En respuesta a los reclamos, 
el director regional sur de CGE, 
Christian Bachur, reconoció el 
impacto que los cortes han te-
nido en el sector comercial. “Es 
lamentable y empatizamos con 
nuestros clientes que tienen co-
mercios y que se han visto afec-
tados. Vamos a habilitar los ca-
nales de compensación también 

Combustibles (SEC).
“Debemos manifestar el des-

contento de la comunidad y del 
municipio. Mi deber es estar 
junto a quienes hoy más lo nece-
sitan y son estas familias que lle-
van días sin energía. Esperamos 
que esta situación se resuelva 
en las próximas horas, porque 
ya no es posible seguir en estas 
condiciones”, enfatizó.

La dirigenta de Valle del Sol 
de Chiguayante, Alejandra Hi-
dalgo, planteó que “cada vez que 
hay tormentas tenemos cortes 
de alumbrado público y en las 
viviendas. Muchos vecinos es-
tán perdiendo sus alimentos y 
nuestros pequeños comercian-
tes no pueden trabajar por falta 
de refrigeración”, según consig-
nó Radio UdeC.

FOTO: CarOlina eChagüe m.
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para ellos”, declaró.
La empresa anunció una com-

pensación base de 40 mil pesos 
para quienes hayan estado más 
de 20 horas sin luz y montos 
mayores en caso de acreditar 
daños o pérdidas, aunque aún 
no se ha detallado cómo será el 
proceso de revisión ni los plazos 
concretos.

No obstante, los comerciantes 
entrevistados coinciden en que 
el monto anunciado es insufi-
ciente frente a la magnitud de 
las pérdidas. También apuntan 
a la necesidad de contar con una 
infraestructura más robusta y 
protocolos de emergencia más 
efectivos.

Al cierre de esta edición, la 
Región del Biobío seguía siendo 
la zona del país con el mayor nú-
mero de clientes sin reposición: 
un total de 15 mil 812 durante la 
tarde de este martes.

Le seguía La Araucanía con 
casi 14 mil y el Maule con poco 
más de 3 mi 890. Todo esto en 
base a información oficial de la 
SEC.

Volviendo al plano local, Los 
Ángeles era la comuna con más 
cortes: 6 mil 18. La lista conti-
nuaba con Lota (1.540), Talca-
huano (1.092) y San Pedro de la 
Paz (880).

Municipios
Vale recordar que han sido va-

rios los municipios que han co-
menzado y anunciado diferen-
tes acciones ante el prolongado 
corte eléctrico.

Por ejemplo, el alcalde chigua-
yantino, Jorge Lozano, se sumó 
al llamado de los vecinos de su 
comuna y anunció la presenta-
ción de un recurso de protección 
y un reclamo formal ante la Su-
perintendencia de Electricidad y 
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Economía&Negocios

reCorDó las Cifras Del imaCeC

“Nuestra economía está en 
un pie bastante robusto”: 
Marcel por escenario mundial

 Este martes el ministro de Ha-
cienda, Mario Marcel, se reunió 
y saludó a la nueva directiva de la 
Central Unitaria de Trabajadores 
(CUT), encabezada por José Ma-
nuel Díaz, en su sede en el centro 
de Santiago. Tras el encuentro, la 
autoridad se refirió a la situación 
mundial y a las expectativas de la 
economía doméstica.

“Por supuesto que este enfren-
tamiento entre Israel e Irán es una 
situación muy preocupante que 
agrega incertidumbre a una eco-
nomía mundial que ya tenía bas-
tante. Los mercados han ido evolu-
cionando de acuerdo a cómo se va 
viendo la actitud de las partes in-
volucradas, cómo podría evolucio-
nar el conflicto que también tiene 
el riesgo de incidir sobre los precios 
del petróleo y de los combustibles. 
Sigue siendo una situación de mu-
cha inestabilidad e incertidumbre 
y esperamos que con el correr de 

king de Competitividad Mundial 
del International Institute for Ma-
nagement Development (IMD) de 
Suiza y realizado con el apoyo de la 
Facultad de Economía y Negocios 
(FEN) de la Universidad de Chile. 
En la medición, que considera a 
69 países, nuestro país quedó en 
la posición número 42, una mejora 
de dos puestos respecto a los años 
2024 y 2023, recuperando su nivel 
prepandemia, y liderando a nivel 
regional. 

Al respecto, declaró que “cuan-
do bajamos, años atrás, hubo mu-

nuestra coyuntura, siempre es algo 
que nos ayuda a refrescar nuestra 
visión sobre Chile, hacia dónde 
vamos, por lo que hemos pasado 
durante años anteriores y cómo 
hemos comenzado a dar la vuelta 
a la esquina de un periodo que fue 
bien complejo”. 

Reunión CUT
El titular de Hacienda saludó 

a la nueva directiva de la Central 
Unitaria de Trabajadores (CUT), y 
compartió un desayuno con el pre-
sidente, José Manuel Díaz y la pri-
mera vicepresidenta nacional, Ga-
briela Farias, y otros integrantes de 
la multisindical como la vicepresi-
denta de Administración y Finan-
zas, Silvia Silva; la vicepresidenta 
de la Mujer y Equidad de Género, 
Karen Palma; el vicepresidente 
de Organización y Movilización, 
Leonel Sepúlveda; el vicepresiden-
te de Relaciones Internacionales, 
Guillermo Salinas; la vicepresiden-
ta de Formación y Capacitación, 
Natacha Sierralta; el Protesorero, 
José Pérez Debelli; la subsecretaria 
de Organización, Angélica Salgado 
y el Encargado de la Secretaría de 
Personas Mayores, Juan Riquelme. 

“Me pareció muy importante 
venir a saludar a la nueva directiva 
de la CUT, que resulta de un proce-
so eleccionario en el cual hubo un 
aumento muy importante de los 
trabajadores que votaron. En esta 
visita hemos repasado los temas 
que tenemos en agenda para desa-
rrollar el futuro y valorar especial-
mente el diálogo del Gobierno con 
los trabajadores como un actor 
fundamental de nuestra econo-
mía”, aseguró el ministro. 

En tanto, el presidente de la 
CUT expresó la importancia de los 
acuerdos logrados desde el diálogo 
tripartito: “Las negociaciones que 
ha tenido la CUT en los últimos 
cuatro años ha ido complementan-
do la institucionalidad del salario 
mínimo. La idea de proyectar un 
salario vital en el Observatorio de 
Precios de Costo de la Vida fue un 
debate que se dio en el Consejo Su-
perior Laboral en el ámbito tripar-
tito”, señaló.

Y respecto al atraso que ha teni-
do la aprobación del proyecto de 
reajuste del salario mínimo por 
la inclusión del Observatorio de 
Costo de la Vida en el articulado, 
el presidente de la CUT señaló que: 
“Creo que si se atrasó, se prolongó, 
es por una desinformación de los 
parlamentarios que no entienden 
de dónde vienen las propuestas. 
Esta propuesta del Observatorio 
del Costo de la Vida es una pro-
puesta tripartita en donde estuvo 
la CPC, el Gobierno y la CUT en el 
Consejo Superior Laboral”. 

OPINIONES
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El ministro de Hacienda se refirió a 
la contingencia internacional y sus 
efectos. Además, se reunió con la nueva 
directiva de la Central Unitaria de 
Trabajadores.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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los días no sólo por las cuestiones 
económicas, sino que por las vidas 
humanas involucradas se vaya en-
causando” indicó el ministro. 

No obstante, la autoridad recal-
có que el escenario internacional 
contrasta con lo que está ocurrien-
do a nivel local: “Nuestra economía 
doméstica se ha ido volviendo más 
sólida”. Recordó que las cifras del 
Imacec han resultado sobre las 
expectativas, la inflación en tanto 
ha estado por debajo de los pronós-
ticos y existe una posición externa 
más sólida en cuanto al déficit de 
cuenta corriente. “Tenemos que es-
tar tranquilos de que nuestra eco-
nomía se ha ido fortaleciendo con 
el correr del tiempo, ha ido resol-
viendo sus desequilibrios, y no lo 
hizo a costa de los trabajadores de 
los sectores de menores ingresos. 
Y hoy día está en un pie bastante 
robusto para enfrentar shocks ex-
ternos”, recalcó el ministro Marcel. 

Como botón de muestra se re-
firió al avance de Chile en el Ran-

cha preocupación. Entonces, en 
esta circunstancia que Chile haya 
subido dos lugares, que haya vuelto 
a los niveles previos a la pandemia 
y lo haya hecho sobre la base de los 
componentes de solidez de la eco-
nomía, de crecimiento y de funcio-
namiento del Estado, es algo que 
hay que valorar, porque muchas 
veces tenemos un tono muy pesi-
mista en nuestra discusión sobre 
la economía”. 

Y agregó: “Creo que cuando vie-
nen señales de afuera, de quienes 
nos están mirando más alejados de 
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Cultura&
Espectáculos

Montada hasta el próxiMo 26 de junio

Postales penquistas son 
protagonistas en “Memoria 
del paisaje de Concepción. 
Tiempo, escalas y vestigios” 

Una muestra que dialoga entre 
la transformación del territorio y la 
memoria visual de nuestra ciudad, 
es la que se toma por estos días las 
paredes de la sala de exposiciones 
de Artistas del Acero con “Memoria 
del paisaje de Concepción. Tiempo, 
escalas y vestigios”, del fotógrafo y 
arquitecto Cristóbal Caro. Propues-
ta visual que estará montada hasta 
el próximo 26 de junio en O’Higgins 
1255 y que reúne dos series de obras: 
“Lagunas” y “Tótem”.

“La primera reúne las lagunas que 
existen actualmente en Concepción, 
y las que estaban antaño, o sea, las 
del período de la fundación de la ciu-
dad. En estas imágenes aparecen la 
Laguna Chepe, Laguna de los Negros, 
y de Gavilán, cuerpos de agua que ya 
no se encuentran y fueron secadas, 
algunas por condiciones sanitarias 
y otras por expansión de la urbe. Lo 
que hice fue restaurar el agua a su 
cauce original tomando fotomonta-
jes, trabajos que datan del año 2021”, 
explicó el también docente.

Mientras que en el muro contrario, 
se extiende “Tótem”, con imágenes 
registradas el 2022 “de edificios en 
altura en contexto de baja densifica-
ción en el centro de la ciudad. Mayo-
ritariamente en el casco histórico o 
en sus márgenes, es decir, documen-
ta la verticalización acelerada de la 
ciudad, donde torres de vivienda y 
comercio rompen la escala humana, 
fragmentan el tejido social y eviden-
cian procesos de gentrificación en el 
centro de la ciudad”.  

Este interés en particular de Caro, 
en abordar estas temáticas en su tra-
bajo visual, viene dado por su forma-
ción profesional de arquitecto y sus 
constantes caminatas, y observacio-
nes, por Concepción. Esto contrasta-
do con datos históricos de la ciudad, 
evidenciando un cambio sustancian 

nidad estudiantil. Esto con la idea de 
mediar el trabajo de Caro y contar un 
poco el proceso de sus obras. “Hay 
probables visitas de estudiantes de 
Arte UdeC y también probablemente 
lleve estudiantes de las escuelas de 
arquitectura de las casas de estudios 
superiores de la zona, esto en mi la-
bor como docente. Se proyecta inte-
resante poder acercar este trabajo a 
la comunidad y quienes están cierta-
mente relacionados con las temáti-
cas que abordo”, dijo el fotógrafo.

En este sentido de proyección, 
“Memoria del paisaje de Concepción. 
Tiempo, escalas y vestigios”, se espera 
que la muestra llegue a otros rincones 
de la Región y el país. “Quisiera llevar-
la a Santiago, estoy viendo aquello te-
niendo en cuenta las pocas convoca-
torias disponibles por estas fechas, lo 
más probable dentro del transcurso 
del segundo semestre”, acotó.

Destacar que las dos series de fo-
tografías que configuran la muestra 
contaron para su desarrollo el apoyo 
del Fondart del Ministerio de las Cul-
turas, las Artes y el Patrimonio.

OPINIONES
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

La muestra del arquitecto y fotógrafo Cristóbal Caro 
contempla las series de imágenes “Tótem” y “Lagunas”. 
Trabajos disponibles en Artistas del Acero y que da cuenta 
de los cambios que ha sufrido la distribución y forma de 
nuestra ciudad en el transcurso de los siglos.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: ArTisTAs del AcerO

FOTO: HAnnelOre GrOsser

Para hoy a las 11.00 horas, en el 
Pabellón 83 de Lota, la artista visual 
penquista Hannelore Grosser reali-
zará una charla abierta sobre lo que 
fue su experiencia en la Residencia 
de Arte NAT, la cual tuvo lugar entre 
abril y mayo pasado en la localidad 
de Tagle en Cantabria, España.

En presentación con entrada libe-
rada y abierta a todo público, la ar-
tista dará a conocer las actividades 
desarrolladas durante esta estadía, 
la cual contempló visitas al Museo 
Nacional y Centro de Investigación 

de Altamira y la Neo Cueva, y a las 
cuevas con arte rupestre de El Pendo, 
Las Monedas, El Castillo y Covala-
nas. Además, del trabajo de campo 
desarrollado en los alrededores de 
Suances, específicamente, de la la-
bor de taller y sus procesos creativos 
enfocados en la exploración, experi-
mentación e intercambio artístico, 
cultural y territorial basado en la 
conexión y el diálogo con el entorno 
natural de la costa cantábrica y su le-
gado patrimonial de arte paleolítico. 
La artista igual compartirá con los 

asistentes su producción artística del 
proyecto denominado “El Origen”. 

“Mi proceso de residencia se inicia 
con la experiencia íntima y emotiva 
de las pinturas rupestres en las ca-
vernas que despertaron memorias 
ancestrales relacionadas con cere-
monias femeninas, ritos de paso y 
rezos de fertilidad arcaicos”, detalló 
Grosser. 

Señalar que este proyecto contó 
con el apoyo del Fondart Nacional, 
línea de Circulación, en su convoca-
toria 2025.

Artista Hannelore Grosser realizará hoy charla 
en Pabellón 83 sobre residencia en España

se proyecta que en los 
próximos días se realicen 
las respectivas actividades 
de mediación con la 
comunidad estudiantil local.

el autor proyecta una nueva 
muestra en septiembre en la galería 
del Colegio de arquitectos, un 
proyecto Fondecyt de lugares de 
memoria en Concepción.

Caro también ha expuesto 
parte de esta investigación 
en el MaC de santiago, pero 
a través de la instalación de 
diversos artefactos.

en su distribución. 
“La mayoría del trabajo que he 

desarrollado está más que nada ba-
sado en caminatas por la ciudad y 
en cruces con cartografías antiguas. 
Específicamente, de los años 1700 y 
1800, y en algunas observaciones que 
he tenido de la ciudad respecto a la 
geomorfología que tiene Concepción. 
Algunos declives que se notan, prin-
cipalmente, en las calles que son per-
pendiculares al Cerro Caracol”, ma-
nifestó el también Magíster en Artes 
Mediales de la Universidad de Chile.  

Más allá del Biobío
Dentro de los próximos días, y 

mientras dure la exhibición, se pro-
yecta que se realicen visitas guiadas 
y encuentros cercanos con la comu-
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EN LA CASA DEL DEPORTE 

Autoridades universitarias 
distinguieron al flamante 
campeón del básquetbol chileno 

Una nueva alegría a la ciudad y 
la Región entregó el representativo 
de básquetbol de la Universidad de 
Concepción, tras conquistar una 
nueva corona de la Liga Nacional, el 
máximo torneo cestero del país. El 
logro no solo significó la cuarta co-
rona del certamen para el Campanil, 
sino que también la confirmación de 
su estatus como el club más gana-
dor de la disciplina en el país, donde 
cuenta en total ocho títulos de Chile, 
sumando los otros cuatro consegui-
dos en la ya extinta Dimayor.

Ocasión ideal, entonces, para 
reconocer una vez más el exitoso 
trabajo de la rama, que hace largos 
años viene colocando el nombre de 
la casa de estudios en los sitios de 
privilegio en el ámbito deportivo.

En ese contexto, el rector, Carlos 
Saavedra, encabezó una recepción 
a todo el plantel y cuerpo técnico 
auricielo, ceremonia que se desa-
rrolló en la Casa del Deporte y en 
la que también participó la vice-
rrectora, Paulina Rincón y el vice-
rrector de Asuntos Económicos 
y Administrativos, Miguel Ángel 
Quiroga. Junto a ellos, y como colo-
rido marco, no podía faltar la barra 
Los del Foro, que tuvo una activa 
participación en la serie final fren-
te a Colegio Leones, además de un 
importante número de hinchas y 

nuestras series inferiores, la Uni-
versidad de Concepción debe ser el 
semillero para la selección nacional 
en los próximos años”, sentenció el 
rector, quien también recordó la fi-
gura del desaparecido jugador auri-
cielo, Rodrigo Madera.

Quieren ir por más
Diego Silva tuvo palabras du-

rante la celebración en la Casa 
del Deporte. “Ha sido muy difícil 
asimilar esto. Todos los títulos se 
viven distintos, este más porque 
veníamos de caer en semifinales 
el año pasado frente a Leones, y 
de derrotas en Supercopa y Copa 
Chile. Las cosas no venían bien, 
teníamos la obligación de reivin-
dicarnos, y eso hicimos, por eso 
tiene un gusto muy lindo volver a 
estar en la cima”, manifestó.

Sobre lo que viene, el capitán 

auricielo, fue claro. “Lo que nos ca-
racteriza es que siempre vamos a 
ganar, y ahora queremos ir por más, 
no nos vamos a conformar con esta 
liga. Nuestro deseo es ganar lo que se 
nos venga, volver a competir a nivel 
internacional y que la hinchada dis-
frute de los mejores equipos”, cerró.

Palabras compartidas por el téc-
nico, Santiago Gómez. “Estamos to-
dos cumpliendo un sueño, esta una 
noche de agradecimiento a todas 
las autoridades de la universidad, a 
la comisión deportiva, a la hinchada 
que fue espectacular, y a los jugado-
res. Este es el camino para seguir 
desarrollando el básquetbol, repito 
que estamos cumpliendo un sueño, 
pero vamos por más”, sentenció. Pa-
labra de campeón.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El rector, Carlos 
Saavedra, lideró 
la ceremonia 
en la que se 
reconoció al 
representativo 
de la 
Universidad de 
Concepción, que 
recientemente 
se coronó como 
nuevo monarca 
de la LNB.  

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FOTO: INSTAGRA MINDEP BIOBIO

Institucionalidad deportiva celebró nuevo año en wallmapu 
La comunidad Alhuelemu de Mulchén celebró 

el Wetripantu 2025, donde se destacaron las tradi-
ciones ancestrales de la población mapuche.

En la actividad participaron el seremi (s) Es-
teban Mayorga y el director regional (s) del IND, 
Patricio Machino, además de representantes del 

municipio de Mulchén.
La institucionalidad deportiva del Biobío, que 

apoya la interculturalidad de Alhuelemu con ta-
lleres del programa Deporte y Participación Social 
y Crecer en Movimiento, entregó indumentaria y 
equipamiento a la comunidad escolar.

simpatizantes de la institución que 
también se hicieron presente.

En la ocasión, el plantel de juga-
dores, cuerpo técnico y dirigentes 
dio la simbólica “vuelta olímpica” 
con la copa por todo el recinto, tras 
lo cual su capitán, Diego Silva hizo 
entrega del trofeo al rector Carlos 
Saavedra.

“Un gran abrazo a todo el equipo 
y cuerpo técnico, para lograr resul-
tados de excelencia se requiere de 
equipos fuertes, cohesionados, ca-
paces de dejar las individuales atrás 
y trabajar por el grupo. Y cuatro 
títulos en cinco años es justamen-
te fruto del trabajo unido de diri-
gentes, cuerpo técnico y jugadores, 
y también de esta hinchada sin la 
cual nada se lograría”, destacó la 
máxima autoridad universitaria.

“Pero esto no se queda aquí, sa-
bemos del esfuerzo por desarrollar 
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Campestrini cumplió 45 más vigente que 
nunca: se acerca a récord de longevidad

EXPERIENCIA AL SERVICIO DEL CAMPANIL

Este martes, Cristián Campes-
trini sopló 45 velas, pero no fue 
un cumpleaños cualquiera. Solo 
dos jugadores han llegado a esta 
edad activos en el fútbol chileno, 
pero no solo se trata de la cifra: el 
portero de la UdeC es una de las 
grandes figuras de este equipo 
que sorprende en el tercer puesto 
de la Primera B y su valla asoma 
como la segunda menos batida del 
torneo. Además, no se ha perdido 
ningún minuto del torneo. 

El “Campe” debutó el año 2000 
defendiendo a Rosario Central, 
cuando compañeros actuales 
como Oyanedel, Ubal, Medina, 
Romo, Cordero y Molina aún no 
nacían. En su carrera se puso la 
insignia de 17 clubes distintos, 
incluyendo pasos por Paraguay 
(Olimpia) y México (Puebla, Cela-
ya, Dorados de Sinaloa). 

En Chile llegó el 2019 a Everton y 
volvió el 2022 a Barnechea, donde 
el 2024 estuvo bajo el mando de la 
“Nona” Muñoz, quien no dudó en 
traerlo a Concepción. 

Como si fuera poco, tiene 2 as-
censos en Argentina (Tigre y Al-
mirante Brown) y uno en Limache, 
además de ser campeón del Clau-
sura trasandino con el Arsenal 
2012 de Gustavo Alfaro. Fue titu-
larísimo en esa legendaria campa-
ña, al lado de Leguizamón, Zelaya, 
Burdisso y Lisandro López.

En la actual UdeC ha jugado los 
13 partidos en este plantel donde 
solo hay 4 jugadores mayores de 
25 años (González, Meza, Herre-
ra). Recibió solo 10 goles, marca 
que solo es superada por los 7 de 
Copiapó, justamente su rival de 
este domingo en el Ester Roa Re-
bolledo.

A uno de Coloma
El récord de longevidad en Chile 

lo tiene el fallecido Raúl Coloma, 
portero que se retiró en los 70’, ju-
gando por Ferroviarios, y en su úl-
timo partido contaba 46 años y 75 
días. Campestrini batiría esa marca 
si juega un partido en septiembre 
del próximo año. ¿Por qué no?

Otros veteranazos de nuestro 
fútbol son el aún activo Humber-
to Suazo, que cumplió 44 años en 
abril, y Esteban Paredes, que se reti-
ró el año pasado con idéntica edad.

Tres jugadores, en tanto, entra-
ron a la cancha con 43 años: Rober-

to Coll, Eduardo “Mocho” Gómez, 
y Arturo Sanhueza, hasta retirarse 
hace un par de años con la camise-
ta de Fernández Vial. El “Rey” tiene 
el récord de longevidad como ju-
gador de campo. Caso aparte es el 
de Antonio Zaracho, que en Chile 
jugó hasta los 42 años, pero se re-
tiró con 43 defendiendo a General 
Caballero, de Paraguay.

Otros tres porteros que exten-
dieron su carrera hasta la última 

gota son el chiguayantino Mario 
Osbén, Simón Zuzmanic (Huachi-
pato) y Cristián “Tigre” Muñoz, 
que dijo adiós defendiendo tam-
bién a la UdeC. Todos se retiraron 
con 42.

Otro UdeC Top 5
En la actualidad, Campestrini 

(45) y “Chupete” Suazo (44) son los 
más avezados de nuestro fútbol, 
pero en lo más alto de este rán-

king aparecen otras dos figuras li-
gadas a la UdeC. Primero hay que 
mencionar al portero Fernando 
Hurtado, que a sus 42 años ataja 
bajo los tres palos de Antofagasta. 
Luego aparece nuestro conocido 
Fernando Manríquez, que brilló 7 
años en el Campanil y a los 41 años 
comanda el mediocampo de San-
tiago Morning.

El Top 5 de los mayores de 40 
lo completa Osvaldo González. 
“Rocky” cumplirá los 41 años en 
agosto, lidera la sólida defensa 
de la UdeC y esta campaña solo 
se perdió un partido por tarjeta 
roja. Otro que demuestra que los 
números en el carnet no miden la 
vigencia de un jugador.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Es el segundo jugador en la historia del fútbol chileno que 
llega a esa edad en cancha y lo hace con la segunda valla 
menos batida de Primera B y sin perderse un minuto del 
campeonato. Hay “Campe” para rato.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Deportes
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Club Deportivo Alemán 
sigue a paso firme en 
la Liga Nacional de 
Menores de Vóleibol 

FOTO: CDA

FECHA 17 DEL FÚTBOL FEMENINO DE PRIMERA

Acereras pelean por el
séptimo puesto y UdeC
por escapar de zona roja

Sin grandes presupuestos 
para competir con los equipos 
grandes, Huachipato y la UdeC 
encararon esta temporada con 
objetivos similares, pero ya trans-
currida algo más de una rueda 
los presentes de ambas vecinas 
son muy distintos. Las acereras 
aparecen consolidadas en zona 
de liguilla, mientras que la UdeC 
cambió de técnico, pero aún no 
logra salir del foso. Hoy recibirán 
a dos de sus rivales más directos, 
justo a quienes los anteceden en 
la tabla.

La UdeC se encuentra penúl-
tima y en este momento estaría 
perdiendo la categoría, por lo que 
necesita puntos como oxígeno. A 
las 13.30 horas visitarán a Ever-
ton en el complejo Gómez Carre-
ño, compromiso de vital impor-
tancia porque las ruleteras, con 
11 puntos junto a Recoleta, son 
los adversarios más a la mano 
para el Campanil. En la primera 
rueda, abriendo el campeonato, 
ambos cuadros chocaron y se 
fueron sin goles desde la univer-
sidad penquista.

Las auricielo ya no cuentan con 
Marcelo Saavedra en la banca, pi-
zarra que ahora es propiedad de 
Marco Olea. El ex goleador debutó 
con un par de empates, pero luego 
cayó contra Recoleta (1-2) y Co-
quimbo (0-2) volviendo a puestos 
de descenso. La UdeC solo ganó un 
partido en lo que va de 2025 (1-0 a 
Audax Italiano el 23 de marzo).

La buena noticia es que la ata-
cante Nicole Fajre ya regresó a los 
entrenamientos luego de ser ope-
rada en abril ante la detección de 
un pre cáncer.

Acción en el CAP
Otra realidad es la del Huachi-

pato de Nilson Concha que no 
gana desde el 1-0 a Coquimbo en 
la fecha 11, pero ve como la tabla 

se corta cada vez más entre los 
que apuestan por entrar a liguilla 
y los que están condenados a que-
dar fuera. El acero está tomando 
momentáneamente ese octavo lu-
gar, con 8 puntos de ventaja sobre 
Wanderers y Santiago Morning.

Por otra parte, también ve 
como los de más arriba se esca-
pan con puntajes inalcanzables 
y, si hay un adversario al que aún 
puede dar caza, ese es justamen-
te Palestino, que visitará Talca-
huano esta jornada. Las árabes 
suman 21 unidades, una más que 
las jugadoras de la usina, que se-
rán locales en el CAP desde las 14 
horas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Huachipato de Nilson Concha podría 
superar a Palestino de ganar esta tarde 
en el CAP, mientras las universitarias 
deben sumar con urgencia en cancha 
de Everton.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: FRANCO GAJARDO HUACHIPATO FC

Una sólida presentación fir-
maron las categorías femeninas 
Sub 14 y Sub 16 del Club Depor-
tivo Alemán en la Liga Nacional 
de Menores de Vóleibol (Lina-
me), ratificando el crecimiento 
del vóleibol formativo en la ins-
titución.

La Sub 16 viajó a San Felipe 
para disputar la segunda fecha 
del torneo, logrando una actua-
ción impecable: clasificó invicta 
a las semifinales, donde superó 
por 2-1 al Deportivo Alemán de 
Punta Arenas. En la final, repi-
tió el marcador y se impuso al 
Club San Felipe, llevándose los 
máximos honores del fin de se-
mana.

“Este equipo ha venido traba-
jando junto desde antes y eso 
se nota en la cancha. Hay una 
unión y un ambiente muy posi-
tivo”, señaló Rocío Bonetto, en-
trenadora que se integró al club 
en marzo y que lidera el proceso 
formativo de ambas categorías. 
La profesional valoró además el 
rendimiento individual de Lau-
ra Barra y Florencia Melo.

La próxima estación para 
el CDA será Punta Arenas, en 

agosto, una fecha crucial para 
consolidar el camino hacia la 
ronda final. “Debemos seguir 
fortaleciendo lo trabajado y me-
jorar en los aspectos donde no 
fuimos eficaces. Nuestro objeti-
vo es estar dentro de los cuatro 
mejores”, agregó Bonetto.

Por su parte, la Sub 14 dispu-
tó su jornada en Valdivia, obte-
niendo el sexto lugar. Aunque 
lejos del podio, la entrenadora 
valoró los avances: “Se notó la 
mejora en varios fundamentos, 
además muchas niñas estaban 
viajando por primera vez. Fue 
una gran experiencia”.

Bonetto subrayó que, más 
allá del rendimiento deporti-
vo, el club trabaja con énfasis 
en valores formativos como la 
convivencia, la puntualidad 
y la responsabilidad. “Todo lo 
que se aprende fuera de la can-
cha también se refleja dentro de 
ella”, concluyó.

La próxima fecha se vivirá en 
casa: el Club Deportivo Alemán 
recibirá la competencia los días 
8, 9 y 10 de agosto, donde se de-
finirán posiciones clave para 
avanzar a las fases decisivas.

CLASIFICADOS

EXTRACTO
EN CAUSA ROL V-46-2024, Tercer Juzgado Civil Concepción, “ZAROR/
ZAROR”, por Sentencia 14 abril 2025, concedió posesión efectiva herencia 
testada JOSÉ TEÓFILO ZAROR ZAROR, Run 2.992.904-6, en parte testada, 
a hijo JOSÉ ANDRES ZAROR ABEDRAPO, Run 7.666.120-0, cuarta mejoras 
y cuarta libre disposición, según testamento 27 agosto 2022, otorgado 
Notario Penco Alejandro Omar Abuter Game; y en parte intestada, a 
cónyuge MIRIAM DORIS ABEDRAPO YOVANOVICH, Run 6.261.581-8, y a 
hijo JOSÉ ANDRES ZAROR ABEDRAPO, Run 7.666.120-0. Secretario.

JUDICIALES Y LEGALES
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REgióN

HOY RADIACIÓN UV

JUEVES VIERNES SÁBADO

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Salomón

4/13
3/13 5/14 7/13

-1/15 0/11

0/13 0/10

0/12 1/10

EL
 T

iE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

0/12

0/13

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Dr. Simi 
• Arturo Prat 335

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Salcobrand
• Manuel Rodríguez 575

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACiAS DE TURNO

TEATRO BiOBiO, COSTANERA BiOBíO
FOTO: carOlina echagüe m.
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